

## Vœux 2015 Rencontre avec la presse

### Centre Hospitalier Universitaire d'Angers

Point presse en présence de :

- **Christophe Béchu** *Président du conseil de surveillance du CHU d'Angers*
- **Yann Bubien** *Directeur général du CHU d'Angers*

Angers,  
le 23 janvier 2015

<b>2015 : des projets de pointe au service du patient et du territoire de santé.....</b>	<b>2</b>
✓ Certification : le CHU passe son Grand Oral en janvier 2015.....	2
✓ Prise en charge de l'AVC : la télémédecine au service des patients du territoire.....	2
✓ Une nouvelle réanimation chirurgicale pour accompagner le besoin croissant en chirurgie cardiaque .....	2
✓ Création d'un espace éthique de réflexion à l'échelle régionale .....	3
✓ Le développement des formations de pointe en simulation .....	3
✓ Coup de projecteur sur la recherche paramédicale : 2 <sup>e</sup> Journées francophones de la recherche en soin.....	3
✓ Culture et hôpital : une convention avec la Ville.....	3
✓ « Tout Angers bouge » - « Tout le CHU d'Angers bouge ».....	4
✓ Travaux d'aménagement de la futur hélistation.....	4
✓ Ouverture du plateau partagé avec l'Institut de Cancérologie de l'Ouest.....	4
✓ Lancement du nouveau site Internet du CHU .....	5
✓ Travaux de l'Hôtel-Dieu Nord .....	5
<b>Retour sur 2014, une année riche en actualités .....</b>	<b>6</b>
✓ Inauguration de l'espace de recueillement .....	6
✓ Christophe Béchu élu président du conseil de surveillance du CHU .....	6
✓ Lancement du Projet d'Établissement « Horizons 2018 ».....	6
✓ Mise en route de la nouvelle chaufferie biomasse .....	7
✓ Service d'Aide médicale à la procréation : modernisation du laboratoire .....	7
✓ Labellisation de la Fédération Hospitalo-Universitaire GOAL .....	7
✓ Les plus grands experts mondiaux de la nanomédecine réunis à Angers.....	7
✓ Ouverture du nouveau plateau de radiologie interventionnelle et de sa salle hybride.....	8
✓ 40 ans du Jumelage Angers–Bamako, 40 ans du partenariat en santé .....	8
✓ Un Trauma System dans la Communauté Hospitalière de territoire Mauges-Anjou-Mayenne	8
✓ Journée de médecine légale très suivie par les communautés médicale et judiciaire.....	9
✓ Les jeunes chercheurs du CHU mis à l'honneur .....	9
✓ Premières rencontres dédiées aux réseaux sociaux dans le milieu hospitalier .....	9
<b>Les chiffres à retenir pour le CHU d'Angers .....</b>	<b>10</b>

---

**CONTACTS PRESSE**

---

Nolwenn Guillou - CHU Angers  
Relations presse - Rédactrice  
Tel : 02 41 35 79 97

[Nolwenn.guillou@chu-angers.fr](mailto:Nolwenn.guillou@chu-angers.fr)  
[directioncommunication@chu-angers.fr](mailto:directioncommunication@chu-angers.fr)

---

Anita Rénier - CHU Angers  
Directrice de la communication  
tel : 02 41 35 53 33

[anrenier@chu-angers.fr](mailto:anrenier@chu-angers.fr)  
[directioncommunication@chu-angers.fr](mailto:directioncommunication@chu-angers.fr)

---

## 2015 : des projets de pointe au service du patient et du territoire de santé

### ✓ Certification : le CHU passe son Grand Oral en janvier 2015

La Certification par la Haute Autorité en Santé fait partie des grandes étapes de la vie d'un CHU. L'établissement angevin reçoit, du 19 au 23 janvier la visite d'experts qui ont audité des processus précis de prise en charge (bloc opératoire, politique du médicament, droits du patient) et des trajectoires cliniques de patients. Premier CHU français engagé dans cette certification nouvelle formule, l'établissement a pu mettre en valeur la qualité de ses professionnels au service de la prise en charge des patients. Les résultats de cette visite seront connus en juin.

### ✓ Prise en charge de l'AVC : la télémédecine au service des patients du territoire

Dans la prise en charge de l'Accident vasculaire cérébrale (AVC), le facteur temps et la coordination des disciplines médicales impliquées (urgentistes, radiologues, neurologues...) sont des éléments clés. Le CHU d'Angers et ses partenaires hospitaliers de la communauté hospitalière de territoire (CHT) Mayenne-Anjou-Mayenne travaillent au déploiement d'une filière de soins *via* la télémédecine. Ce fonctionnement d'urgence à distance doit permettre aux patients de zones éloignées du centre de référence qu'est le CHU d'Angers de recevoir très rapidement et sur place les soins nécessaires. Ces modalités sont effectives avec le Centre Hospitalier du Haut-Anjou, depuis le 5 Janvier 2015.

### ✓ Une nouvelle réanimation chirurgicale pour accompagner le besoin croissant en chirurgie cardiaque

Le CHU vient d'inaugurer le nouveau service de réanimation chirurgicale Larrey. Ce dernier déménage dans un bâtiment neuf qui permet de passer de 11 à 19 lits. Cette nouvelle capacité d'accueil accompagne les besoins croissants de la population régionale en chirurgie cardiaque principalement (aujourd'hui : 600 interventions annuelles sous circulation extra-corporelle → objectif 800/an). La réanimation chirurgicale, qui prend en charge les patients ayant subi une chirurgie lourde travaille également avec la neurochirurgie, la chirurgie vasculaire et thoracique...



*Lors des portes ouvertes de la réanimation chirurgicale Larrey qui ont accueilli + de 1500 visiteurs sur deux jours*

Les premiers patients arriveront le 26 janvier 2015 dans ce nouveau service.

Création de postes : + 30,20 ETP.

✓ **Création d'un espace éthique de réflexion à l'échelle régionale**

Les débats d'éthique plus que jamais d'actualité, pourront s'appuyer sur le tout nouvel Espace de Réflexion Ethique des Pays-de-la-Loire, dont les membres fondateurs sont les CHU et Universités d'Angers et de Nantes. Cet espace au service des professionnels et des citoyens a tenu son premier conseil d'orientation le 13 janvier 2015 en présence de la nouvelle Directrice générale de l'Agence Régionale de Santé Cécile Courrèges.

✓ **Le développement des formations de pointe en simulation**

La plateforme de simulation APLHUSS (Angers Plateforme Hospitalo-Universitaire de Simulation en Santé) sera en mesure de jouer un rôle national et international de premier plan en 2015 notamment grâce à l'acquisition de nouveaux simulateurs innovants dans le domaine de la coeliochirurgie et de la traumatologie. L'ARS, les collectivités territoriales, Angers Loire Métropole et le Conseil Régional soutiennent le CHU dans cette dynamique.

✓ **Coup de projecteur sur la recherche paramédicale : 2<sup>e</sup> Journées francophones de la recherche en soin**

Après le succès de la 1<sup>e</sup> édition en 2013 et ses quelque 450 participants, le CHU organise les 2<sup>e</sup> Journées francophones de la recherche en soins (9 et 10 avril 2015). Ce rendez-vous fera à nouveau d'Angers la capitale de la recherche en soin le temps pendant ces deux journées de congrès. Infirmières, cadres de santé, kinésithérapeutes, psychologues, aides-soignants mais aussi médecins, ingénieurs ou encore statisticiens, de nombreuses professions de santé seront réunies à Angers à l'occasion de ces JFRS.



✓ **Culture et hôpital : une convention avec la Ville**

En 2015, la Ville d'Angers et le CHU vont signer une nouvelle convention de 4 ans pour développer les partenariats culturels au bénéfice de tous les usagers de l'établissement de santé. L'ensemble des services culturels de la Ville sera désormais impliqué aux côtés du CHU : les théâtres et le conservatoire rejoindront ainsi les musées, l'artothèque, les médiathèques etc...

✓ **« Tout Angers bouge » - « Tout le CHU d'Angers bouge »**

Le CHU a décidé pour 2015 de soutenir, avec l'aide du service de médecine du sport, les agents qui souhaitent courir sous les couleurs du CHU à l'occasion de la manifestation sportive « Tout Angers bouge ». A cet égard, l'établissement s'inscrit tout à fait dans ses missions en s'associant au Programme National Nutrition Santé, relayé par l'ARS, et qui incite les établissements de santé de la région à s'engager dans une ou plusieurs actions autour de l'alimentation et de l'activité physique. Pour que « Tout le CHU d'Angers bouge », l'établissement offrira la visite médicale pour obtenir un certificat d'aptitude à la course à tout agent hospitalier qui souhaite courir sous les couleurs du CHU.

✓ **Travaux d'aménagement de la futur hélisation**



*Projection numérique de la future hélisation du CHU d'Angers, dans le secteur Montéclair – (réalisation Centralfab).*

Le bâtiment Montclair détruit fin 2014, le chantier de la futur hélisation va pouvoir démarrer au cours de l'année 2015 sur les hauteurs du CHU. Cette infrastructure abritera l'hélicoptère médicalisé que l'Agence régionale des Pays de la Loire a basé au CHU d'Angers. Cet hélicoptère sera donc à demeure dans l'établissement angevin (à l'exception de la période estivale durant laquelle il sera basé à La Roche-sur-Yon en soutien à l'activité sur la côte Atlantique).

A ce jour et en attendant l'implantation de l'hélisation sur le site hospitalier, l'héliSmur est localisé sur l'aéroport de Marcé.

Mise en service prévue 1<sup>e</sup> semestre 2016.

✓ **Ouverture du plateau partagé avec l'Institut de Cancérologie de l'Ouest**

Dès septembre, un secteur d'imagerie partagé permettra au CHU de prendre en charge les enfants sur le site de Robert-Debré pour l'ensemble des techniques d'imagerie et ainsi gagner du temps d'IRM au global.

Sur ce même plateau partagé, un bloc opératoire neuf accueillera les enfants au cours de l'année 2015 et les spécialités chirurgicales et l'ophtalmologie en 2016/2017.

✓ [Lancement du nouveau site Internet du CHU](#)

Un lourd chantier informatique prendra fin en 2015 : la refonte complète du site Internet de l'établissement. 2014 a été rythmé par la consultation de chaque service du CHU afin de recueillir les besoins des hospitaliers et de leur présenter le projet.

L'accès aux informations essentielles facilité, l'ergonomie travaillée pour une navigation intuitive et adaptable aux terminaux mobiles (smartphones, tablettes), l'insertion d'un plan interactif... ; les exigences propres au CHU, à ses hospitaliers et ses usagers sont nombreuses. La société Kosmos (Nantes) y répond, accompagnée dans ce vaste projet par Lucie Philippe, web master du CHU d'Angers.

✓ [Travaux de l'Hôtel-Dieu Nord](#)

En vue d'une ouverture en 2016, le chantier de l'Hôtel-Dieu Nord se poursuit cette année selon le calendrier fixé. L'édifice reconstruit en conformité avec les exigences de l'architecte des monuments de France (préservation des façades dans le prolongement visuel de la Tour des Anglais) accueillera les activités de trois services : maladies du sang et hémovigilance, endocrinologie-diabétologie-nutrition, médecine interne et soins palliatifs.

## Retour sur 2014, une année riche en actualités

### ✓ Inauguration de l'espace de recueillement

Un endroit propice au recueillement, ouvert à chacun, croyants comme non croyants : c'est ce que le CHU a souhaité faire de ce bâtiment neuf inauguré en avril 2014. C'est également un lieu d'écoute et d'échanges avec les représentants des différents cultes religieux.

Ce nouvel espace accueille également une œuvre d'art réalisée par l'artiste angevin Frédéric Bouffandeau : trois tryptiques colorés créés spécifiquement pour ces lieux.

### ✓ Christophe Béchu élu président du conseil de surveillance du CHU

Maire d'Angers depuis mars 2014, Christophe Béchu a été élu Président du conseil de surveillance du CHU d'Angers par les membres de cette assemblée le 23 mai de cette même année. Il prend la suite de Jean-Claude Antonini qui avait présidé le CHU pendant les seize précédentes années.

Michel Basle siège également au Conseil de surveillance depuis le 23 mai, en tant que représentant d'Angers Loire métropole

### ✓ Lancement du Projet d'Etablissement « Horizons 2018 »

Avec son Projet d'Etablissement (PE) « Horizons 2018 », le CHU d'Angers ouvre sa feuille de route pour les cinq années à venir. Lancé officiellement en mai 2014, ce PE repose sur un projet médical, un projet social ainsi que 12 projets associés (recherche, gestion et politique financière, immobilier...). Tous convergent vers 5 objectifs forts :

- Placer le patient au cœur d'une médecine personnalisée
- Renforcer la synergie hôpital-université
- Innover et exceller pour mieux soigner
- Assumer sa responsabilité territoriale
- Se donner les moyens de ses projets.

Ce PE est le fruit d'un travail collaboratif ayant rassemblé près de 400 hospitaliers en groupes de travail et 24 citoyens réunis dans un Forum citoyen indépendant.

L'élan impulsé par le projet « Horizons 2018 » est symbolisé par une nouvelle signature graphique : un nouveau logo qui par l'image veut refléter la dynamique portée par le PE « Horizons 2018 ».



✓ **Mise en route de la nouvelle chaufferie biomasse**

Pour consommer moins et mieux, le CHU a repensé toute sa chaîne énergétique. Depuis juin 2014, une nouvelle chaufferie biomasse est en service dans la zone logistique du CHU. Celle-ci utilise des « plaquettes forestières » (du bois déchiqueté) issues des forêts du Maine-et-Loire et des départements voisins. Cette énergie verte alimente également les établissements de santé voisins du CHU, sur le plateau des Capucins.

✓ **Service d'Aide médicale à la procréation : modernisation du laboratoire**

Le centre d'assistance médicale à la procréation du CHU d'Angers, qui se fixe comme objectif d'accompagner un maximum de couples dans leur désir d'avoir un enfant, a réalisé d'importants travaux au cours de l'été 2014. Les locaux du laboratoire de biologie de la reproduction du centre d'AMP ont été rénovés, ceci pour améliorer l'environnement et la qualité du travail des équipes et afin, également, de développer l'activité du centre.

✓ **Labellisation de la Fédération Hospitalo-Universitaire GOAL**

GOAL pour Grand Ouest Acute Leukemia (leucémie aigües) est un projet de recherche coordonné par le Pr. Norbert Ifrah du CHU d'Angers et associant des équipes des 6 CHU du groupement HUGO (Hôpitaux Universitaires du Grand Ouest). Labellisé fédération hospitalo-universitaire (FHU) en juin, GOAL repose sur des services cliniques d'hématologie et des laboratoires très spécialisés dans le diagnostic de la leucémie. Ses travaux doivent notamment permettre aux patients de bénéficier plus rapidement des dernières innovations, et aux chercheurs de s'appuyer sur les données issues des soins.

✓ **Les plus grands experts mondiaux de la nanomédecine réunis à Angers**

Organisé par le CHU et l'Université d'Angers, le congrès *Translational nanomedicine international* s'est déroulé fin août à Angers, réunissant scientifiques, pharmaciens et médecins parmi les meilleurs experts au monde dans le domaine des nanotechnologies. Ce congrès avait pour thème principal l'étape primordiale qu'est le passage entre la mise au point des médicaments issus des nanotechnologies (*nanomedicine* en anglais) et le patient qui doit recevoir ces thérapeutiques innovantes.

✓ **Ouverture du nouveau plateau de radiologie interventionnelle et de sa salle hybride**

Le CHU d'Angers a inauguré en septembre 2014 son plateau de radiologie interventionnelle figurant parmi les plus complets du pays. Avec ses quatre salles, dont une salle hybride, ce nouveau secteur offre désormais aux patients un accès à des soins à la fois complexes et mini-invasifs. Ce plateau réunit cardiologues, radiologues, anesthésistes, chirurgiens vasculaires et cardiaques, neuroradiologues et neurochirurgiens, techniciens de radiologie et infirmières. Cette synergie d'expertises médicales associée aux dernières technologies d'imagerie et de cathétérisme font la particularité de cet environnement médical angevin.

Cette inauguration était également l'occasion de présenter la commande artistique *Lucioles*, réalisée par le collectif Lucie-Lom pour orner les murs des espaces de circulation du service.

✓ **40 ans du Jumelage Angers–Bamako, 40 ans du partenariat en santé**



Les Villes d'Angers et Bamako ont célébré en septembre les 40 ans de leur jumelage. Ce jumelage est aussi, et ce depuis les prémices, un partenariat solide sur le plan de la santé. Le CHU d'Angers et l'hôpital du Point G sont effectivement impliqués dans plusieurs projets de coopération internationale qui ont fait l'objet d'une exposition et d'une conférence organisées à l'occasion de ce quarantenaire.

✓ **Un Trauma System dans la Communauté Hospitalière de territoire Mauges-Anjou-Mayenne**

Le bon patient, au bon endroit, au bon moment. Voici le principe du Trauma System lancé en novembre 2014 dans le cadre de la Communauté hospitalière de territoire Mauges-Anjou-Mayenne (CHT MAM). L'objectif est d'orienter le patient touché par un traumatisme grave directement au centre hospitalier le mieux adapté à ses pathologies et le plus proche du lieu d'accident. Le Trauma system est une organisation qui regroupe le CHU d'Angers (en l'occurrence le centre de référence en traumatologie = le Trauma Center), les CH de Cholet, Saumur, Laval, Nord-Mayenne et Haut-Anjou. Dans une démarche commune d'amélioration de la qualité des soins, le Trauma System réduira la mortalité et les séquelles liées aux accidents.

✓ Journée de médecine légale très suivie par les communautés médicale et judiciaire



Franc succès pour la 7ème journée de médecine légale organisée cette année par le CHU et l'Université d'Angers sur la fin de vie. Jean Leonetti, autour de la loi relative à cette thématique, est venu échanger avec les communautés médicale et judiciaire de la région à l'occasion de cette journée, en octobre 2014. Son intervention a eu lieu dans un amphithéâtre comble.

✓ Les jeunes chercheurs du CHU mis à l'honneur

Dix études médicales et trois études paramédicales ont bénéficié en 2014 du soutien du CHU dans le cadre d'un appel d'offre interne. Ces 13 projets ont été mis à l'honneur à travers une soirée dédiée à la présentation de ces recherches lauréates, en octobre.



*L'ensemble des Lauréats 2014 de l'appel d'offre interne du CHU, autour des responsables scientifiques et administratifs de la recherche.*

✓ Premières rencontres dédiées aux réseaux sociaux dans le milieu hospitalier

Le 1er évènement dédié aux réseaux sociaux dans le domaine de la santé s'est déroulé le 11 décembre dernier avec plus de 150 participants, venus des quatre coins du pays. Les échanges ont été riches et nombreux, l'enthousiasme et les diverses interrogations des congressistes ont témoigné de l'intérêt que portent les professionnels de santé à ce nouvel outil de communication 2.0 qui permet un dialogue direct entre l'institution et les usagers ; une application de la démocratie sanitaire.



## Les chiffres à retenir pour le CHU d'Angers

- 6200 hospitaliers
- 422 000 consultations / an
- 97 000 hospitalisations / an
- 41 postes (ETP) créés en 2014 (+ 30,2 début 2015)
- Budget d'exploitation 2014 : 453 M€
- Investissement 2014 : 40 M€
- 4186 naissances en 2014